

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 500
Palma de Mallorca 14 de Octubre de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

NOTICIA

Hemos recibido una circular de los directores de periódicos republicanos y socialistas de Madrid solicitando el concurso de sus hermanos de provincias para que imitan su conducta no publicando los periódicos como protesta en contra del gobierno por encontrar injustificada en los actuales momentos la suspensión de garantías.

Si el próximo viernes no está normalizada la vida común de nuestra nación EL OBRERO BALEAR ya no verá la luz pública hasta tanto nuestro gobierno se digna restablecer la normalidad en España.

La Redacción

Reunión pública

«La Federación de Sociedades Obreras» y la «Agrupación Socialista» convocan al pueblo de Palma á una reunión pública que se celebrará el domingo 15 del corriente, á las 10 y media de su mañana en el local de la «Federación», Socorro, 122, para protestar del proyecto de nuestro Municipio de sustitución del impuesto de consumos.

Por ser un asunto de tanto interés y que atañe á la vida de la clase obrera principalmente, de seguro se verá bastante concurrido.

Obreros! A enterarse de lo que piensa nuestro Municipio sobre la sustitución de consumos.

Sobre un desagravio

Nuestro colega, «El Ideal», en su último número publica tres cartas, nada menos, las cuales pretende sirvan de comprobante para justificar la desacertada conducta, según él, que viene siguiendo EL OBRERO BALEAR y la Agrupación Socialista de Palma en asuntos políticos.

Si no conociéramos á fondo el asunto que nos ocupa, merecería que estudiáramos detenidamente la cuestión para no incurrir en errores; pero conociendo al detalle las causas que motivan esta polémica, nos apresuramos á poner en claro las cosas, sin preparación previa, con el fin de que cada uno quede en el lugar que le corresponde.

Como en las cartas aludidas no hemos tenido *arte ni parte*, creemos conveniente dejar su estudio á quien competa y concretarnos únicamente á lo que nos afecta de lejos ó de cerca.

Dice «El Ideal» reprochando el título *Desfajando entuertos*, que no son ellos los llamados á calificar nuestra conducta, y que nosotros mismos, en la soledad de nuestras conciencias, hagamos comparaciones sobre la diferente manera de producirse dos semanarios que persiguen un mismo ideal; precisamente, porque perseguimos un ideal (instaurar la República), es por lo que, cuando notamos que se llega á zaherir con palabras molestas á miembros de un organismo, cuya conducta irreprochable es aprobada por los elementos de que este mismo se compone, pedimos explicaciones á quien reconocemos como nuestros aliados, sin que por ello dejemos de ser tan humildes como el que más; pues *lo cortés no quita á lo valiente*. Y crea «El Ideal», que comprobado que EL OBRERO BALEAR ó el Partido Socialista de Palma hayan sufrido equivocaciones, estamos dispuestos á rectificar; pues en nosotros aún no ha hecho presa la soberbia y mucho menos cuando se trata de asuntos de suma trascendencia, como lo es el saber si una entidad estaba ó no conforme con los actos realizados por los individuos que forman el Comité Nacional de Conjunción Republicano-Socialista; porque de estarlo, no podían hacer suyas ciertas frases y manifestaciones hechas en contrario, según nuestro criterio.

Ahora bien; lo que no podemos concebir es que marchando al unísono, como «El Ideal» indica, se puedan refutar, de cierto modo, aquellas frases que, á nuestro modo de entender, no produjeron otro efecto, sino *coronar*, una vez más, de gloria la *causa republicana*.

Por lo tanto, nosotros, creyendo cumplir con un deber, y conformes en un todo con aquellos republicanos que trabajan sin cesar por agrupar y preparar á las masas, hemos pedido, pedimos y seguiremos pidiendo cuantas explicaciones creamos convenientes siempre que, con oportunidad, fuere necesario.

Por otra parte, sepa también «El Ideal» que, al publicar los comunicados de referencia, lo hicimos con el consentimiento del Presidente interino, del Partido de Unión Republicana, de Palma; causa que nos demuestra no ser tan descabellada nuestra conducta, como se quiere suponer.

Dice también, nuestro colega, que el compañero Roca felicitó á los oradores radicales después de un brindis, y á esto nos toca contestar que si Roca felicitó ó dejó de felicitar á quien bien le pareciera, como dueño de su persona obraba, y por consiguiente, la responsabilidad de sus actos sobre él han de recaer y no sobre otro; lue-

go, una manifestación gratuita que nos hace «El Ideal».

Otro de los argumentos que se nos presenta, para comprobar nuestro desatino es el que la Sociedad, «La Igualdad», se ha marchado de la Federación de Sociedades Obreras de las Baleares, sufriendo con ello «La Agrupación Socialista» de Palma un desmembramiento, sin que los republicanos ni «El Ideal» hayan pedido explicaciones para efectos de «Conjunción».

Amigos, es preciso enterarse mejor para no incurrir en tamaños errores; pues sepan cuantos así piensan, que la Agrupación Socialista no ha sufrido el menor quebranto, porque se haya marchado la Sociedad «La Igualdad», pues ésta ni pertenecía á la «Agrupación Socialista» ni ha pertenecido nunca: por supuesto, si «La Igualdad» hubiese figurado en las filas socialistas, ¿hay que pensar por esto en el desmembramiento del Socialismo? Si el Partido Socialista se concretase á conseguir tal ó cual triunfo local, nada más acertado; pero como resulta todo lo contrario, nada más absurdo que se pretenda hayamos sufrido una pérdida imponderable, como supónese que hubiéramos tenido, caso de que fuera verdad lo atribuido.

¿Se comprende que una entidad, moralmente considerando, porque una sección se separe de su seno ha de mermar sus fuerzas? Afirmamos que no. Pues el individuo, sección ó individuos que se apartan de un organismo, demuestran de un modo palpable, que aún no habían arraigado en ellos las ideas; por lo mismo, al retirarse quizá favorezcan en vez de perjudicar. (Y esto no quiere decir que despreciemos á nadie.) Y si aprécia «El Ideal» por cantidad, considere que la mayoría de las veces, vence la *calidad*: no la *cantidad*.

Con estas consideraciones, nos parece que si caben las palabras no meterse en casa ajena, nos vemos en el caso de hacerlas nuestros.

Y tocante á la Conjunción, conste, pues, que conjuncionados, ó sin conjuncionar; aliados ó sin aliar, estamos siempre dispuestos ayudar, en la medida de nuestras fuerzas á aquellos republicanos que sigan la noble, la honrada conducta que siguen los hombres de la Conjunción Republicano Socialista, sin que nos sugestionen otras miras que el pronto advenimiento de la República.

ACELARACION

Por tratarse de un asunto que me interesa, y por haber publicado «El Ideal» mi nombre tratando de un asunto, del cual tergiversa por completo.

Tengo que hacer presente que si yo felicité al señor Ulled, no fué en nombre de mi partido ni de persona alguna, sino todo lo contrario, le felicité porque sabía que el gobernador había retirado la orden de detención de dicho señor.

Mal hubiera yo podido felicitar al señor Ulled, porque cuando yo llegué al «Casino Republicano» dicho señor había terminado su discurso.

He creído conveniente hacer esta aclaración por no dar lugar á torcidas interpretaciones sobre el asunto.

Francisco Roca

Burguesía y proletariado

Mientras en la burguesía se notan á diario señales más evidentes de su decadencia, manifestada en sus instituciones, en sus formas de gobierno, en sus hombres y en su impotencia para resolver los mismos problemas por ella planteados, obsérvase en la clase trabajadora una mayor capacidad, una fuerza moral siempre creciente y un anhelo de mejoramiento y de total emancipación que la induce á estudiar para elevarse; esto es, para poder cumplir el trascendental papel que está llamado á realizar en la historia de la evolución humana.

Es que la burguesía nacida ayer es ya vieja, es ya decrepita. Ha bastado poco más de un siglo de existencia accidentada, marchando al compás vertiginoso del vapor, de la electricidad y de los demás descubrimientos de todo género, realizados durante el periodo de su dominación, para acabar con todas sus energías. De ahí que mientras el feudalismo y los sistemas anteriores perduraron durante largos siglos, la burguesía esté agotada á los cien años de su existencia como clase.

Hoy es ya inútil, más que inútil, perjudicial para el desenvolvimiento de la humanidad. Su inutilidad llega al extremo de ser incapaz de defender sus propios privilegios, tarea que encomienda á los hijos de los obreros.

Las clases están sujetas, en el orden social, á la misma ley que los órganos del cuerpo en el orden fisiológico. El órgano que no ejercita la función á que está destinado por la naturaleza, pierde el vigor primero y se inutiliza totalmente después. Experimentos de este género, realizados por eminentes naturalistas, han evidenciado que después de sometidos algunos animales á una absoluta obscuridad durante determinado tiempo, han acabado por ser completamente ciegos. La falta de ejercicio les ocasionó la pérdida de la vista. En cambio este ejercicio perfecciona constantemente el órgano que lo realiza. Un director de orquesta percibe, perfectamente, con su sutil oído, si alguno de los cien instrumentos de que aquélla se compone da una nota en falso.

Pues bien, la burguesía no ejercita su inteligencia, no crea, no produce, no estudia, no defiende sus privilegios; encomendando toda esta gran labor á los asalariados. Asalariados son los ingenieros, los químicos, los directores de las grandes empresas ferroviarias, de los grandes talleres de construcción de todo género. Cuantos estudian, cuantos inventan, cuantos perfeccionan el maquinismo, cuantos producen riquezas viven sometidos al régimen del salario. La burguesía

se ha asignado el papel de parásito social, viéndose á espensas de la clase laboriosa.

Entonces surge la pregunta. ¿Cuál es la utilidad de esa mal llamada clase directora? Ninguna. Fué, ha sido útil indudablemente, pero; acabó su cometido. Esto termina transformando los medios de producción de individuales en colectivos, cruzando el planeta de líneas férreas, haciendo del vapor y de la electricidad dos factores de trascendental importancia para la vida de los pueblos modernos y creando un proletariado llamado á ser el continuador de esta gran obra de progreso.

A poco que se examine, pues, la situación de la burguesía y del proletariado y las circunstancias que en la existencia de las dos clases concurren, se verá que la primera está llamada á desaparecer impotente para solucionar los conflictos sociales, mientras que la segunda se capacita más cada día para poder hacerse cargo del legado que ha de recibir por constituir la única garantía de que la obra de perfectibilidad humana no ha de ser jamás interrumpida á través de la historia de los tiempos futuros.

Deber de todos los obreros es, por lo tanto, el cooperar con todas sus fuerzas á esta labor inmensa que sólo puede realizar el proletariado, procurando que cuanto antes termine el predominio de la burguesía y con ella el inmenso despojo que es víctima en todas partes la clase trabajadora.

José Compañosa

Los obreros deben ingresar en el partido Socialista, único que aspira á la abolición de clases para implantar el reinado de la justicia.—NEMINO.

Recuerdo á una víctima

Al llegar el «Trece de octubre», el corazón se estremeca, el terror se manifiesta; se agitan los nervios considerando que los «huesos» de Francisco Ferrer Guardia quedaron sepultados en los fosos de Monjuich.

La fecha «Trece» de octubre de 1909, quedó gravada en los espíritus nobles; las sanas conciencias recuerdan en este día al «inmortal Director de la Escuela Moderna», al víctima que, con sus sanas doctrinas, pensó dignificar al pueblo para que en su día supiera conquistar los derechos que «Madre Naturaleza» le ha legado y que el clericalismo le arrebató, debido al estado de «crisis mental» que éste mismo hácele permanecer secuestrándole con la carga pesada de las cadenas «embrutecedoras», armas tenaces del oscurantismo y «piqueta» demoleadora del cerebro humano.

Recordemos pues, que hoy hace dos años que los tiranos vengaron el odio una vez más para saciar el apetito desenfrenado de sus ruines pasiones: venguémosles, pues!

La saña de los dictadores no puede pasar sin que en la fecha imperecedera del fusilamiento de «Ferrer», protestemos una vez más del «gobierno» que en nombre de una «Constitución democrática» sepultó al inocente mártir que consagraba su vida á purificar la sociedad. Palma 13 de Octubre de 1911.

¿Que pasa con los patronos panaderos?

Quando hace poco tiempo, para tomar un acuerdo se asociaron todos, cual una piña, y en efecto el acuerdo se tomó; cual, era el de dar tan sólo el 10 p^o en vez del 20 p^o que se daba á los revendedores de pan y todos estuvieron acordes sin faltar uno, poniéndose en práctica el tal acuerdo en poco tiempo.

Pero todo tiene su contra; y esta vez ha sido la nueva «Fábrica panificadora siglo XX», la cual ha empezado por abrir once sucursales, entre el casco de la ciudad y sus suburbios, y lo bueno está, en que en todas estas sucursales y en la fábrica de referencia; han empezado por vender el pan á peso; dando esto origen á serios disgustos con los patronos del ramo, y de consiguiente el toque de retirada de la mayor parte de los patronos en la lista de la Sociedad patronal.

¿Qué pasará con los patronos panaderos?

Esto nos preguntamos nosotros al ver la desbandada que ha ocasionado una sola fábrica de pan y dado origen á tal revolución.

Sr. Alcalde; ¿no sería posible que V. S. que tantas veces ha dado muestras de imparcialidad y amor al vecindario de Palma, diera otra muestra, á fin de que, tomara con verdadero celo este asunto y se implantara de una vez para siempre la venta del pan á peso, que tan refractarios se muestran nuestros tahoneros en ponerla en práctica?

Y así mismo se comprende su aversión y repugnancia á tal medida, principalmente para aquel que es algo técnico en el ramo; pues es bastante sabido entre nosotros que la harina es un material que transformado en pan, dá solamente el 30 p^o y si los patronos tahoneros dan á los revendedores de pan el 20, naturalmente que no les queda más que el 10 para ellos; teniendo con esta sola supervalía, que pagar los gastos de elaboración, cocción, alumbrado toda la noche, contribución industrial, alquiler de casa, la vida de sus familias y además de esto el lujo que se permiten, que á la vista de todo ciudadano está á no ser que esté ciego.

¿Y, quien paga todo esto?

El vecindario de Palma, toda; que en vista de lo burlado y robado que es por dichos tahoneros, debiera protestar de tal proceder; pero una protesta seria y general á fin de que Palma entera se asociara á ella, puesto que todo el vecindario es el perjudicado, y no cejar, (principalmente la clase trabajadora), que es la más perjudicada de todas y por tal concepto tiene que ser la primera en adoptar tal medida.

Y no lo duden los tahoneros; Palma entera lo quiere; Palma entera protestará si no se implanta pronto este sistema de vender el pan cual consta en las ordenanzas municipales cuyo cumplimiento (por ahora lo menos) está en huelga á pesar de que el Ayuntamiento haya tomado acuerdo sobre el particular.

Y V. Sr. Alcalde, como representante de la Ciudad y por ende el cabeza de la gran familia Palmesana, veríamos con gusto lo tomara con verdadero amor, y estoy seguro, segurísimo; que recibirá el aplauso máxime de todo el vecindario.

palmesano, que seguramente Palma entera recordará con verdadero gusto la fecha que se implante dicha reforma; además de quedar escrito en los corazones de todos por muchos años el nombre del que teniendo autoridad para ello haga cumplir una medida que beneficia á todos en general.

Un obrero panadero

Los socialistas no deben estar satisfechos si no logran hacer algunos adeptos á sus ideas.

¡¡Ya es un hecho!!

Efectivamente un hecho es, lo que presumimos y así lo manifestamos la semana pasada en el artículo de fondo de este periódico, que el Ayuntamiento trataba de llevar á cabo la reforma tributaria tomando como base un arbitrio sobre la carne fresca y salada.

No hemos tenido que esperar mucho para ver confirmada la noticia. En la sesión que celebró nuestro Ayuntamiento día 9, presentó para su aprobación el presupuesto ordinario para el año 1912, y las bases del ingreso para el nuevo gravamen sobre la carne para la supresión del impuesto de Consumos, que asciende á unas 325.000 pesetas; también presentó el Reglamento del arbitrio que ha de regir durante el año 1912; En él hace constar en la base 7.ª que la inspección y reconocimiento de la carne y embutidos tendrá efecto en el Matadero y en las estaciones sanitarias que se instalarán al efecto, una en el Muelle, otra en las cercanías del ferro-carril, otra en el Arrabal y las demás en los caseríos del término de la ciudad, pues como decíamos, estas estaciones serán los fielatos que existen hoy con la variante que se llamarán estaciones sanitarias y resguardos encubiertos, ¡que vergüenza será para el pueblo si lo consiente!

Según se pudo ver claramente, en la sesión del pasado lunes, la mayoría de los señores concejales tenían el propósito de que quedasen aprobados los presupuestos y el arbitrio de la carne y reglamento para su aplicación, y se hubiera conseguido á no ser por las manifestaciones opuestas hechas por el Sr. Roca y Rayó y por el compañero Roca que se opusieron á ello y consiguieron quedasen ocho días sobre la mesa.

Es intolerable la conducta seguida por la Comisión de Hacienda al presentar el arbitrio sobre las carnes, uno de los alimentos de primera necesidad y que tan sacrificado quedó en el presupuesto municipal del vigente año.

Lo que mereció un aplauso y no se lo tributaron fué el elogio que hizo el señor Obrador por los brillantes trabajos que había realizado la Comisión de Hacienda respecto los presupuestos y arbitrios sobre la carne, tan embriagado de alegría é inmensa satisfacción demostró estar poseído el Sr. Obrador que perdió los estribos, y dió las gracias á la Comisión de Hacienda por haber presentado una obra la más perfecta de todas las presentadas por los Municipios de España (textuales palabras).

¡Oh dios de los dioses, con cuanto fervor son admiradas y veneradas tus obras....!

El compañero Roca hizo presente que no estaba conforme en algunas afirmaciones hechas por el Sr. Obrador y que al discutirse los presupuestos lo manifestaría. El Sr. Salas también salió en defensa de los presupuestos y fué combatido por nuestro amigo Roca.

En la sesión próxima habrá el ultimatum.

SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

“El 1.º de Mayo,”

El domingo pasado, 8 del corriente, se hizo la entrega por el Presidente de la Federación de las 30.00 pesetas que el obrero Antonio Gelabert devolvió á dicha Sociedad; siendo dicho individuo uno de los doce, que se llevaron las treinta pesetas cada uno, cuyo compañero por lo visto su conciencia no le ha permitido retener por más tiempo una cantidad en su poder que no era suya y las ha devuelto á la Sociedad; quedando por lo tanto conforme á sus deseos rehabilitado con ella, y borrado de la lista que en la Secretaría existe, en la cual constan los nombres de todos los individuos, y, por lo tanto, sólo quedarán en índice once y rehabilitado como decimos Antonio Gelabert.

La Junta Directiva.

La Federación de Sociedades

Obreras de las Baleares

Recomienda á todas las entidades Obreras forenses se hagan cargo de la siguiente circular;

Registro de Asociaciones

del Instituto de Reformas Sociales

El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado la siguiente circular:

«Próximo á terminar el plazo de inscripción en el Registro Especial de Asociaciones del Instituto de Reformas Sociales de las Sociedades Obreras, patronales y mixtas con derecho electoral en aquella Corporación, dispuesto por Real orden de 13 de Junio último y Real Orden de 21 de julio publicada en el B. O. de la provincia número 6.953 de 27 de Julio pasado; se recuerda á los Presidentes ó Directores de las expresadas sociedades que de no inscribirse antes del 31 de Octubre actual perderán el derecho á intervenir en la renovación de la parte electoral del Instituto de Reformas Sociales.»

Para más informes dirigirse al comité de la Federación.

Arte de imprimir de Sevilla

Con muy buen acierto esta Sociedad en el mes de Agosto aprobó la siguiente proposición presentada por el compañero Antonio Mier:

1.º «Esta Sociedad, en tanto no sea abolida en España la pena de muerte, suspenderá en absoluto los trabajos de todas clases que rebajen sus individuos en el ramo á que pertenezcan; el día siguiente al en que tenga lugar una ejecu-

ción en cualquier punto de la nación y el mismo día si ésta se verifica en Sevilla, cualquiera que sea la condición del sentenciado y el motivo por que lo haya sido.

2.º Este paro se llamará «Día de duelo».

3.º A la mayor brevedad se oficiará á los industriales tipógrafos de Sevilla la adopción de este acuerdo.

4.º El Presidente procurará, por todos los medios á su alcance, enterarse del día en que se haya de verificar una ejecución en el territorio español (á cuyo efecto deberán proporcionarle noticias todos los miembros de esta Sociedad que tuviesen de ello conocimiento), para en cuanto sea confirmada, anunciar oficialmente, el día de duelo á los industriales y asociados por conducto de los delegados recaudadores de los talleres.

5.º Tan pronto se abran las Cortes se pedirá al jefe del Gobierno presente en ellas, para su aprobación, el oportuno proyecto de ley aboliendo dicha pena en todas las jurisdicciones.

6.º Se nombrará una Comisión de propaganda que, por medio de circulares, procurará dar la mayor publicidad á este humanitario acuerdo, é interesará de todas las colectividades obreras de España lo adopten también, por considerarlo el más eficaz para conseguir la desaparición de la pena de muerte, tan inútil como degradante para las naciones que la conservan en sus Códigos.

Sevilla, 27 Agosto de 1911.»

Por exceso de original dejamos de publicar algunos artículos, entre ellos uno «Cuestión de higiene» que ya en diferentes números hemos tratado este asunto. Lo publicaremos en el número próximo.

Textos escogidos... para “El Restaurador,”

Los fariseos que sólo tienen indignación contra los actos de brutalidad de un proletariado obligado por ellos, por su sociedad, á formas de lucha rudimentarias y groseras, no harán olvidar por el veneno de sus insinuaciones, la barbarie esencial y permanente de su pensamiento.

J. JAURES.

**

Pero los ricos son egoístas; ellos se toman sus vacaciones del verano y se molestan porque los pobres se declaren en huelga, que es, salvo enfermedad ó paro forzoso, su único modo de tener vacaciones. Con la diferencia de que no son tan divertidas como las de los ricos; porque las Cajas de resistencia no dan para tanto como las Cajas de los Bancos y las rentas de casas y tierras. ¡Ah! Si los pobres tuvieran algún dinero para jugárselo en algún Casino mientras dura la huelga, nadie tendría que decir nada de ellos. Sería gente que se divierte; la gente que no perturba. Pero, ¿á quién se le ocurre holgar sin dinero? Peor todavía; á costa del dinero de los demás. ¿No piensan esos obreros que sus días de huelga significan tal vez el automóvil, la partida de «bac» del señor que veranea tranquilamente? Pues bueno sería que lo pensarán, que eso de no pensar más que en sí mismo se queda también para los ricos. Bueno es que ellos no piensen que su automóvil y su «bac» y sus «cottes» significan el pan que falta muchos días

en muchas mesas; porque si lo pensaran no se divertirían tanto; y conviene que los ricos se diviertan para que los pobres vivan. Cuando se han pagado seis reales ó dos pesetas por el trabajo de un hombre en todo un día, bien puede uno jugarse 1.000 pesetas á una carta, con la conciencia tranquila, y pedir energías á los Gobiernos para reprimir cualquier desorden, y espantarse de que haya quien hable todavía de problemas y cuestiones sociales.

JACINTO BENAVENTE

La educación laica es una conquista del progreso, reconocida por la Ciencia y acatada por la razón. Mezclar con la escuela pública los asuntos de la conciencia, pura y exclusivamente privados, es desnaturalizarla, es deprimirla.

Palabras de Canalejas

Torpe es amurallarse tras el Poder, combatiendo sin razón.

...Pero en esta Sociedad, educada en los principios de la Revolución, enardecida por el aliento de la Democracia, hay que fundar en el convencimiento general, en fines inmanentes, la fuerza y la autoridad del Estado.

Un pueblo libre tiene derecho á saber por qué y para que se le piden los soldados y se le imponen gravámenes, y si fueron los gobernantes más propicios para suscitar perturbaciones del orden público que para prevenirlas.

Si fracasase en mi política democrática, que lleva encarnada una libertad amplia, sintetizada en mi amor al Progreso, no sería de los gobernantes que reconocen sus errores desde el banco azul. Confesaría mi equivocación desde los escaños rojos.

Reñanse ó no las Cortes, es á mi juicio urgente exigir que cese la suspensión de garantías, que si en ocasiones sirve á los fines de la justicia, en muchos casos encubre ilegítimas arbitrariedades del Poder público ó desenfrenos reñerosos del espíritu sectario.

OBSEQUIO

D. Benito Pons Fábregues ha tenido la atención de obsequiarnos mandándonos unas cuantas medidas de leche, producto de la Sociedad «Cooperativa de Ganaderos», la cual es recientemente constituida en Palma de la cual es Presidente.

Alabamos la buena intención que han tenido estos señores al fundar esta Sociedad Cooperativa, de la cual esperamos que el vecindario de

Palma sabrá corresponder á los buenos deseos de estos señores.

* *

Copiamos íntegra una circular recibida de la mentada Sociedad que dice así:

«Sociedad Cooperativa de Ganaderos»

Constituida esta Asociación, se ha preocupado con toda preferencia en instalar la producción y venta de los productos lácteos de las vaquerías, leches, mantecas, natas, quesos, requesones, en estado de absoluta pureza, y preparados por los métodos recomendados por la ciencia.

Desde luego inaugura la expendición de leche en su estado natural, preparando para en breve la esterilizada, y estableciendo el punto central de ventas en la calle de la Unión n.º 31, y organizando las remesas á domicilio en envases precintados.

Nadie ignora que es la leche de vaca un alimento higiénico para el hombre sano, y una panacea que brinda la naturaleza al enfermo, cuando por el estado de sanidad de las vacas, limpieza de la vaquería, esmero en las manipulaciones, desinfección de las vasijas, y cuidado incesante en todos los actos y utensilios, se ha evitado la contaminación de la más delicada de las sustancias alimenticias. Pero también es evidente que el menor descuido aunque sea involuntario, cometido por cualquier dependiente, transforma este precioso sustento del sano y del enfermo, del hombre y del niño, en temible vehículo de infección por ser cultivo apropiado de todas las bacterias, y propagador eficaz del germen de la tuberculosis, tifoideas, difteria, viruela, escarlatina, cólera, sarampión, etc., etc.

Toda precaución es poca, toda esterilización necesaria, la más esquisita pulcritud exigible por las autoridades celosas de la salud pública y por los particulares que velen por el bienestar de la familia.

A llenar esta necesidad apremiante consagrará la Cooperativa de Ganaderos todo su celo. No sólo cuenta con personal facultativo sino que invita á todos los médicos, farmacéuticos y veterinarios á que analicen las sustancias puestas á la venta, en lo que recibiremos merced.

Recibida la leche directamente de las vaquerías, bajo la inspección constante de facultativos así médicos como veterinarios embotellada y precintada, será expendida en la Central de la Sociedad y en sus sucursales, ó remitida al domicilio de los consumidores que hayan hecho encargos, rogando á todos los adquirentes que no admitan envases cuyo precinto esté roto, pues la Cooperativa responde del contenido de las botellas cuyo marchamo de garantía esté intacto.

La sociedad espera hacerse acreedora á la consideración de esta Ciudad por la pureza de los productos que ofrece á los consumidores, y por sus esfuerzos para contribuir á la higiene y á la salud general.

El precio de la leche será de 0'50 pesetas el litro, equivalente á 10 céntimos el doble decilitro, que es la cantidad que vulgarmente se llama *mesura*.

Al por mayor se hace el 12 $\frac{1}{2}$ por ciento de descuento.

Consejo de Administración

Presidente, D. Benito Pons Fábregues.—Vicepresidente, D. José Busquets Borrás.—Contador, D. José Salom.—Tesorero, D. José Jaume Marimón.—Secretario, D. Juan Jaume.

Inspección Facultativa

D. Bernardo Obrador Nadal, médico.—Don Francisco Sancho Sagaz, médico.—D. Antonio Bosch y Miralles, Inspector Provincial de higiene pecuaria.—D. Buenaventura Barceló y Miralles, veterinario.—D. Salvador Pastor, veterinario.

Palma 30 Septiembre 1911.—El Administrador, *Juan Amengual Genovart*.

Para que España se elevara á la condición de primera potencia, en cultura, en riqueza, en prestigio, en fuerza, habría bastado que todos los tesoros de voluntad y los esfuerzos verdaderamente gigantes que sus hombres públicos han consumido en el empeño pueril de ser siempre ministros, los hubiesen dedicado á merecer serlo.—*Joaquín Costa*.

De todas partes

Y siguen los excéntricos. Hace poco murió en París una señora muy... (seamos respetuosos) humanitaria, que ha dejado en su testamento una cantidad de dinero para la manutención de 200 animales que poseía. Sus perros recibirán mientras vivan, un franco diario, y sus gallinas 75 céntimos.

No se sabe que haya dejado nada para los obreros de sus fábricas, que con su sudor le labraron una tan grande fortuna. ¡Y tantos niños como andan por ahí padeciendo frío y hambre!

* *

La fabricación de un billete de mil libras esterlinas (5.000 duros) del Banco de Inglaterra, cuesta 15 céntimos.

No es extraño, pues, que, dado lo exorbitante del negocio haya falsificadores. Lo extraño es que no haya muchos más. Uno por cada habitante... inglés, ¿eh?

* *

En una de las fábricas más importantes de cerillas, en Londres, hay una máquina automática que fabrica diez millones de cerillas cada día.

¡Horroriza pensar los brazos que habrán suprimido tales maquinillas! Porque ya se sabe que el progreso, por ahora, y en tanto los obreros no se sindicuen, sólo redunda en beneficio del capitalista. ¡Despertarás al fin, paria! Desentumece tus músculos, ¡arriba! hasta alcanzar tu emancipación.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta, de F. Soler.—Soledad, 27